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薰法香心得
《靜思妙蓮華》煩惱病輕 則易化度

1471集-20170810開示

高明智(惟智)
2024年1月31日 靜思法髓妙蓮華

靜思法髓妙蓮華
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世尊安樂無逼惱
淨法界眾相寂靜
得四智永離惱害
故安樂皆無逼惱
能安樂一切有情
身安心樂無憂惱
安立行隨順一切
功德而能安樂住

佛之四智
成所作智
妙觀察智
平等性智
大圓鏡智

爾時世尊於
菩薩大眾中
而作是言
如是如是
諸善男子
如來安樂
少病少惱

諸眾生等
易可化度
無有疲勞
所以者何
是諸眾生
世世已來
常受我化

佛陀不忍心，所以來人間，甘願做，
歡喜受，在這樣說，身雖然是很辛
苦，在這個堪忍的世界，卻是佛陀
很甘願來人間度眾我們常常生。

這些眾生就是這樣，很容易，因
為他們生生世世，都是有這樣接
受過，現在說，他們就能夠再體
會、了解；很快體會，很快就了
解了，這種心開意解。
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今日聞法心得
✦ 他的身安、心樂，來人間是他的願望，他乘願
再來。他就是很甘願。

✦ 人間要平安，那就是人心要安穩；人心要安穩，
就要去除無量數的煩惱。

✦ 這是佛陀很耐心，在這個堪忍的世界，能夠這
樣四十多年循循善誘，對人間來說，實在是很
耐心、很堪忍。

✦ 我們現在若不用心，未來還是很渺茫。



9

這段文也是要用心體會。前面這樣說，「世尊！
少病、少惱？」菩薩來關心，問安，「佛，現
在身體好嗎？心情好嗎？眾生安穩度化嗎？」
這是禮節。從地湧出的菩薩，既在道場，見佛
作禮，這個禮儀，這樣，就是隨這個禮節。身
體的禮儀之後，就開始要問候，問候：「佛啊！
近來好嗎？」這就是世間的禮儀。佛在人間，
當然一切的禮要依人間法，這是很合情合理，
所以我們現在要了解。
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世尊豈是有煩惱呢？世尊身體的情形又是如何？
我們要了解。世尊他「安樂無逼惱」。若要說
煩惱，佛已經是安然自在了；他的身安、心樂，
來人間是他的願望，他乘願再來。他就是很甘
願，為了人間眾生煩惱無明、苦難偏多，佛陀
不忍心，所以來人間，「甘願做，歡喜受」，
在這樣說，身雖然是很辛苦，在這個堪忍的世
界，卻是佛陀很甘願來人間度眾我們常常生。
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轉識成智 佛之四智 上人開示摘錄

轉五識為 成所作智
無貪著，心一點點都不會受外面
境界，所吸引去，還是安然自在

轉六識為 妙觀察智
能夠體會、了解，了解到人人這
個性，能夠回歸清淨，細細思考

轉七識為 平等性智
轉這個自我的貪念，成為大我無
私，為菩薩的心念，六度萬行

轉八識為 大圓鏡智
開大心，有所大作為，這樣六度
萬行，轉為清淨，清淨的境界
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佛陀
對
眾生

佛陀對眾生的關懷，是清淨、大慈悲的不捨。佛是
自己要付出，辛苦為自己，如何能自覺。天地宇宙
萬物真理體悟了，這是這麼好的事情，他覺悟了天
體宇宙的道理了，那個身心輕安，「無罣礙，無罣
礙故」，無有恐怖的掛礙，希望和大家分享，讓大
家能夠了解這種真理，這個道理讓大家能夠體會。

父母
對
孩子

父母和孩子，這樣的牽拖，那種盼望孩子繼承家業，
就要很成功，就要家產好、地位高、名利大，這是
父母對孩子的牽掛。希望為孩子再留更多更多，就
是為孩子一直打拼，一直在造業。
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因為眾生所做一切，佛陀就是這樣牽引、所成就，
這樣也能夠令眾生安樂，安穩在人間，希望將人間
改變過來，希望人間能夠平安。人間要平安，那就
是人心要安穩；人心要安穩，就要去除無量數的煩
惱。所以，我們要去除無量數煩惱，我們應該就要
很用心。佛的四智，已經安立了，當然佛就沒有病、
惱。所以，菩薩所關心，佛是不是健康呢？「少
病」，就是健康嗎？「少惱」，是不是沒有煩惱，
身心安樂呢？這就是菩薩向佛，順世間俗情也來一
個問候，問候，這個禮節。
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這些菩薩的禮儀，不論是頂禮、問訊、問安，
這些禮節都已經完畢了，佛陀就開始要說話了。
所以，「世尊，於菩薩大眾中」。因為那個場
面，已經菩薩都到齊了，在「大眾中，而作是
言」。佛陀開始要回答了，「如是，如是！諸
善男子！如來安樂，少病、少惱」。「好啦，
好啦！感恩、感恩，就像你們說的，我沒事、
平安，而心也沒有什麼煩惱。」就是這樣。
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佛陀是這樣回答：「大家的關心，我都平安。
這些眾生，要度這些眾生沒有什麼困難，因為
這些眾生過去生生世世，就已經讓我教化過來。
這些都是我過去的學生，和他們溝通沒有困難；
過去的緣已經很深了，現在要來度化他們，不
困難。」這就是佛陀的回答，因為眾生，要度
化他們還是簡單。這是佛陀很耐心，在這個堪
忍的世界，能夠這樣四十多年循循善誘，對人
間來說，實在是很耐心、很堪忍。
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光是一個要讓大家知道──人人本具佛性，就
要那麼的耐心，用這麼多種的方法，用這麼久
的時間來度化，這對人間來說實在是時間很長，
但是對佛的時間來說，這也是很短暫。尤其是
人間的時間，和天堂的時間是不同，所以，脫
離了人間世界的心境，何況佛陀的心境呢？對
這些眾生一點點煩惱都沒有，也沒有什麼樣的
困難，所以沒有煩惱、沒有疲勞。為什麼啊？
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「眾生煩惱病輕」。因為過去已經教化過了，
現在一聽，哦！記憶回來了，想到了。佛「說
一」，他們就能夠「解十」。法雖然是這麼開
闊，他們能夠聽佛講法，理解的事情就很多。
我們人間的法實在是很多，佛陀講一句，能夠
兼萬理，這個理能夠很開闊，所以有受教化過、
有聽過，他能夠再回憶回來。過去，過去生、
過去世曾聽到的法，現在佛在說的法，他們心
開意解，能夠了解了，這較好度。
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所以，「是諸眾生，世世已來」，就是已經是有受過
教化。所以因為這樣，就「開顯後言」，就這樣聽過
之後，就是過去生有聽過，後面再聽，這個道理自然
很顯現，能夠清楚。這就是為了下面，現在要再下去
要說的法，那就是〈如來壽量品〉，還在後面的〈如
來壽量品〉，先在鋪路。就像我們現在〈從地湧出
品〉，就是前面的「四安樂行」，就是為〈從地涌出
品〉的前提，這樣為它鋪路過來。我們現在在說的，
〈從地涌出品〉，我們就能夠了解，前面的「顯跡」，
現在的「顯本」，從他方來，還有從地、在地湧出，
這我們就能夠很了解。
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所以，這段〈從地涌出品〉，就是為未來的
〈如來壽量品〉。這「壽量」，我們的發心從
什麼時候開始？我們的真如本性，是從什麼時
候開始？那就是「本」，這個法的起頭，「壽
量」的開頭，就是要這樣一層一層一直深入。
所以，敘述，我們前面一定要有記憶，這些經
文我們清楚，前後每一品，我們一定要很有記
憶，要了解到，未來還要聽的我們才能夠清楚。
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所以，「此處」。就是指受世尊過去過去，很
久很久以前，十六沙彌教化一直到現在。所以
常常告訴大家，我們和佛的緣是很深，只是我
們沒有用心，我們聽了就漏過去了，就是這樣，
我們應該現在在法華會上，要再將這個法再撿
回來。我們未來要如何找回來，那個十六沙彌
的時代，我們如何在那個道場。所以我們現在
若不用心，未來還是很渺茫，所以我們要時時
多用心！



感恩
Thank You

https://www.neptune-it.com/

奈普敦智慧平台

願作上人的助教，廣傳靜思妙蓮華
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